
В сентябре 2014 года 
Россия сократила вложения 
в государственные облига-
ции Соединенных Штатов на 
400 миллионов долларов до 
117,7 миллиарда. Это первое 
сокращение вложений с мая. 
Ранее РФ наращивала объ-
ем покупок американских 
облигаций.

              *     *     *
Семь участков трассы 

М-4 «Дон» и участок ав-
тодороги Москва – Санкт-
Петербург станут платны-
ми. «Устанавливается, что 
участок скоростной автомо-
бильной дороги Москва – 
Санкт-Петербург на участке 
обхода города Вышнего Во-
лочка (км 258 – км 334) будет 
использоваться на платной 
основе в течение 99 лет со 
дня ввода его в эксплуата-
цию», – говорится в поста-
новлении кабинета мини-
стров.

              *     *     *
Центральный суд Сим-

ферополя признал долг 
украинского ПриватБанка, 
принадлежащего миллиар-
деру, главе Днепропетров-
ской областной администра-
ции Игорю Коломойскому, 
перед крымскими вкладчи-
ками на 10,9 миллиарда ру-
блей. По мнению экспертов, 
вернуть эту сумму вполне 
реально, продав собствен-
ность ПриватБанка на тер-
ритории России.

              *     *     *
Британцы в рамках про-

екта Lunar Mission One реши-
ли отправить на Луну робота, 
который, кроме исследова-
ний спутника Земли, закопа-
ет капсулы с фотографиями, 
волосами и образцами ДНК. 
Сумма, которую компания 
собирается потратить на 
свой проект, составляет око-
ло 600 миллионов евро.

              *     *     *
Полиция колумбийско-

го города Кали задержала 
11-летнюю школьницу – са-
мого молодого в истории 
страны наркокурьера. Де-
вочка пыталась в своем же-
лудке переправить в Европу 
более 100 капсул с наркоти-
ками общим весом 500-600 
граммов. Сейчас школьница 
находится в хирургическом 
отделении.

              *     *     *
Собака породы чихуахуа 

по кличке Фрида, ранее не-
известная широкой обще-
ственности, на один день 
«назначена» мэром Сан-
Франциско в рамках кампа-
нии по поддержке городско-
го приюта для животных. 
Владелец Фриды стал побе-
дителем специально органи-
зованного аукциона, запла-
тив пять тысяч долларов.
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Утром 14 ноября к зда-
нию поликлиники подъ-
ехали две пожарный 

машины. Недоумевающий 
персонал поликлиники и при-
шедшие на прием посетители 
толком не понимали, что про-
исходит и в чем, собственно, 
дело. Как позже пояснил на-
чальник пожарной части Иван 
Николаевич Васильев, в этот 
день проводились пожар-
но-тренировочные учения. 
Проходят они ежегодно на 
социально значимых объек-
тах с большим пребыванием 
людей. Регулярно подобные 
мероприятия проводятся в 
учебных заведениях, доме-
интернате для престарелых 
и инвалидов. На этот раз они 
были запланированы в рай-
онной поликлинике. Целью их 

являлась отработка действий 
персонала поликлиники и по-
жарных расчетов в условиях 
чрезвычайных ситуаций.

По условиям учений была 

получена вводная: «Пожар в 
кабинете терапевта». К окну 
кабинета была подана выдвиж-
ная лестница. От пожарного ги-
дранта для подачи воды было 

   Сельские вести

- Одной из приоритетных 
забот нашей администрации 
является устройство уличного 
освещения в населенных пун-
ктах. В этом году установлены 
фонари уличного освещения 
в деревнях Ястребово, Пика-
ли и Звягино. В Песчивке мы 
установили дополнительно 
два фонаря. Кроме того, все 

уличное освещение снабжено 
счетчиками учета и таймерами. 
А где это оборудование отсут-
ствовало, оно было в этом году 
установлено. В дальнейшем 
планируем провести подобные 
работы в деревне Гнидино и на 
улице Гребеневской.

По договорам ДСПМК «Опо-
чецкая» и МУП «Коммунсервис» 

проводят на территории волости 
обслуживание и грейдирование 
дорог с грунтовым покрытием. 
Нынче также был выполнен ре-
монт на дорогах, ведущих к де-
ревням Пашкино, Павлихино, Гни-
дино и Заверняйка. В последней 
оборудовано два трубопереезда. 
Приведены в порядок братское 
захоронение в Заверняйке и граж-
данские кладбища в деревнях 
Васьково, Исаки и Заверняйка. 
Вырыты колодцы в Шильской, 
Галухе и Рублевке. Для строи-
тельства колодцев уже завезены 
бетонные кольца в Заверняйку, 
Горбово и Васьково. Следует ска-
зать, что работы по водоснабже-

нию населения выполняются в 
рамках «Народной программы».

К сожалению, постоянно 
приходится тратить бюджет-
ные деньги на ликвидацию 
несанкционированных свалок. 
Не так давно они убраны в лес-
ных массивах возле деревень 
Разувайка, Гнидино, Кахново, 
Павлихино и в районе озера 
Ямное. Делать это приходится 
ежегодно. Если бы люди про-
являли больше сознательно-
сти, у администрации волости 
появилась бы возможность 
провести работы по благо-                                        
устройству населенных пун-
ктов в большем объеме. 

ТЕКУЩИХ ДЕЛ В ВОЛОСТИ МНОГО

Осень для администраций сельских воло-
стей – пора завершения работ по благо-
устройству населенных пунктов. Вот что 

рассказал о том, что уже сделано и предстоит 
сделать в ближайшее время, глава Пригородной 
волости Сергей Александрович НИКОлАеВ:

           Учения

  «ПОЖАР» В КАБИНЕТЕ 
 ТЕРАПЕВТА проложено две линии рука-

вов. Один ствол предполага-
лось использовать для лик-
видации условного пожара, 
второй – для отлива крыши с 
целью недопущения распро-
странения огня в чердачное 
перекрытие.

Учитывая то, что в поли-
клинике велся прием пациен-
тов,  отработка действий при 
возникновении чрезвычайных 
ситуаций осуществлялась с 
лицами, ответственными за 
пожарную безопасность. В 
процессе учений выяснено, 
что персонал знаком с планом 
эвакуации, имеются в нали-
чии средства пожаротушения. 
В то же время было отмечено, 
что на момент учений воз-
ле поликлиники находились 
частные легковые автомоби-
ли, которые создавали по-
меху для подъезда пожарной 
техники. В связи с этим будет 
рекомендовано возле здания 
поликлиники установить соот-
ветствующие запрещающие 
дорожные знаки. 

Е. СтаСов.           
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Семейное воспитание

По итогам 2013 года 
Псковская область ста-
ла лидером среди всех 

регионов Российской Федера-
ции по отношению выявленных 
и устроенных детей-сирот на 
воспитание в семьи. На учете 
в Главном государственном 
управлении социальной защи-
ты населения Псковской обла-
сти (на 1 октября 2014 года) со-
стоят 2732 ребенка из категории 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей. Из 
них 680 детей воспитываются 
в организациях для детей-си-
рот и обучаются в учреждениях 
профессионального образова-
ния, 2052 – проживают в семьях 
опекунов (попечителей) и при-
емных родителей. В настоящее 
время на семейном воспитании 
находится 75% детей от общего 
количества детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей. 

В Опочецком районе в 52 
опекунских семьях воспитыва-
ется 65 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 

родителей. Еще 4 опекунских 
семьи воспитывают четверых 
детей по согласию родителей. 
В приемные семьи на 1 октября 
2014 года устроены 36 детей.               
В специальной (коррекцион-
ной) школе-интернате живут и                                        
обучаются 18 детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей, еще 11 детей из дан-
ной категории учатся в Опочец-
ком индустриально-педагогиче-
ском колледже. 

По итогам 2013 года впервые 
число детей-сирот, устроенных 
в семьи, стало преобладать над 
количеством вновь выявленных 
детей, оставшихся без попечения 
родителей. Почти в два раза со-
кратилось количество вновь вы-
явленных детей-сирот. По итогам 
9 месяцев 2014 года в области 
выявлено 208 детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей, в том числе 10 – в 
Опочецком районе. Устроено на 
воспитание в семьи 215 детей. 

Начиная с января 2008 года, 
в области ведется целенаправ-
ленная работа по модерниза-

ции системы защиты детства. 
Создана вертикаль управления 
системы органа опеки и попечи-
тельства с территориальными 
подразделениями в муници-
пальных образованиях. Разра-
батывается и совершенствуется 
нормативно-правовая база об-
ласти (областные законы «О де-
нежном пособии при усыновле-
нии ребенка (детей) в Псковской 
области», «О сопровождении 
семей, принявших на воспита-
ние детей, оставшихся без по-
печения родителей» и др.).

Ежегодно индексируются, 
выплачиваются опекунам своев-
ременно и в полном объеме де-
нежные средства на содержание 
подопечных, а также вознаграж-
дение за труд. Так размер денеж-
ных средств, выплачиваемых на 
содержание подопечных в 2014 
году, составляет от 7557 до 10167 
рублей, вознаграждение за труд 
приемным родителям составляет 
5334 рубля, причем оно увеличи-
вается на 25%, если ребенок не 
достиг 3-летнего возраста, если 
ребенок имеет отклонения в раз-

витии, если ребенок имеет группу 
инвалидности.

Органом опеки и попечи-
тельства активно пропаганди-
руется семейное устройство 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей, реализуются 
мероприятия информационной 
кампании, используются нема-
териальные формы стимулиро-
вания замещающих родителей 
и специалистов (поощрения, 
благодарности приемным роди-
телям, конкурсы рисунков, со-
чинения для детей из приемных 
семей), осуществляется подбор 
и подготовка потенциальных за-
мещающих родителей.

В 2013 году губернатором 
области А.А.Турчаком утверж-
ден План мероприятий по обе-
спечению семейного устройства 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, в 
Псковской области на период до 
2015 года.

Также стоит отметить, что в 
2013 году на 33% увеличилось 
количество российских граждан, 
желающих принять ребенка на 

воспитание, в региональном 
банке данных о детях-сиротах. 
На сегодняшний день в орга-
нах опеки и попечительства 
состоят на учете 57 граждан, 
желающих принять детей на 
воспитание в семью. Отрадно, 
что и в нашем районе есть се-
мьи, готовые принять на вос-
питание детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, с ними ведется ра-
бота специалистами по опеке 
территориального управления 
социальной защиты населе-
ния Опочецкого района.

Развитие семейных форм 
устройства детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей, сохранение для ребенка 
биологической семьи, помощь 
семьям, оказавшимся в труд-
ной жизненной ситуации, а так-
же развитие системы сопрово-
ждения семей, воспитывающих 
приемных детей, в настоящее 
время являются приоритетными 
задачами не только для органа 
опеки и попечительства, но и 
для администрации области.   

    

ОПЕКУНОВ  И  ПРИЕМНЫХ  РОДИТЕЛЕЙ  СТАНОВИТСЯ  БОЛЬШЕ

         Культура

Гаснет свет, и в зале появляет-
ся главный герой действа – Степан,                       
в шапке-ушанке, ватнике и кирзовых 
сапогах. Возвращается он в родные 
края из тюрьмы. Дома все ему безумно 
рады, веселье в разгаре, и тут на поро-
ге – милиционер. Не досидел три меся-
ца Степан, сбежал… 

Главный герой второй части спек-
такля – Андрей. Все сбережения он 
потратил не на шубку дочке, а на… 
микроскоп. Не дают ему ни днем, ни 
ночью покоя микробы.

Два рассказа В.М.Шукшина «Степ-
ка» и «Микроскоп», где-то грустные, 
а где-то смешные, и определили на-
звание спектакля «Чокнутые». Дей-
ствительно, мы порой совершаем 
необдуманные поступки, принимаем 
скоропалительные решения. Всем нам 
свойственно ошибаться, но, может, в 
такие моменты и рождается истина...

Об актерском мастерстве исполни-
телей ролей можно говорить долго, но 
лучше, конечно же, один раз увидеть.
Впечатления незабываемые – как буд-
то побывал в настоящем театре! 

Время пролетело незаметно. Вот 
уже артисты вышли на поклон. Бес-
спорно, лучшей наградой для них были 
бурные аплодисменты с криками «Бра-
во!» и цветы от публики.

После премьеры мы встретились 
с режиссером постановки Сергеем 
Юрьевичем Спиридоновым, чтобы он 
поделился своими впечатлениями и 
планами на будущее: 

- В очередной раз в концертном 
зале районного Центра культуры от-
звучали бурные аплодисменты в адрес 

опочецких артистов. Камерный театр 
«М’Арт» вновь распахнул свой занавес и 
представил на суд благодарных зрителей 
премьеру нового спектакля «Чокнутые» 
по рассказам В.М.Шукшина, открыв тем 
самым новый, 20-й, театральный сезон. А 
это значит, что нашему творческому кол-
лективу 27 марта, в Международный день 
театра, исполнится 20 лет.

В 1995 году под руководством 
Ю.А.Иванова мы впервые выступили на 
сцене Опочецкого предприятия РЭС. Те-
атр только зарождался и не имел своей 

постоянной сцены, как сейчас (в 2006 
году нас с любовью принял под свое кры-
ло Дом культуры), но всегда мог рассчи-
тывать на своих дорогих зрителей. 

С тех пор немало воды утекло. Театр 
рос, развивался, расширялся, постоянно 
обновляя репертуар, который тщательно 
подбирался для нашей опочецкой аудито-
рии. Игрались различные жанры – водеви-
ли, комедии, трагедии, новеллы и многое 
другое. Не забывали мы и наших маленьких 
зрителей. Кстати, поставить В.М.Шукшина 
мечтал еще Юрий Александрович. 

С гордостью можно сказать, что те-
атр сегодняшний способен достойно 
решать серьезные сценические задачи. 
В последние несколько лет мы активно 
гастролируем не только в нашем рай-
оне, но и за его пределами, обменива-
емся опытом с другими театральными 
коллективами области. Принимаем уча-
стие в различных театральных фестива-
лях. В прошлом году сумели побывать 
на фестивале «Театральные встречи 
на Селигере» в Тверской области. Пло-
дотворно сотрудничаем с Псковским 
областным Центром народного твор-
чества. За годы выступлений в своем 
активе имеем многочисленные грамоты 
и благодарности, дипломы различных 
степеней, в том числе и лауреатские.

Опираясь на годы творчества и 
определенные заслуги, хочется верить, 
что в ближайшее время нашему полу-
чившему второе рождение и ставшему 
воистину родным театру будет при-
своено почетное звание «Народный». 
А мы приложим все свои силы, чтобы 
и впредь радовать наших зрителей но-
выми интересными постановками.

Кстати, 10 декабря областной 
Центр народного творчества пригла-
сил наш камерный театр «М’Арт» при-
нять участие в театральной лаборато-
рии «Своя игра». 

Нам в свою очередь остается по-
здравить «М’Арт» с открытием юбилей-
ного театрального сезона и пожелать 
всему коллективу новых творческих 
успехов и заслуженного звания «На-
родный».

Л. ФЕдорова.

15 ноября в концертном зале 
Центра культуры собралась 
публика от мала до велика, 
с нескрываемым интере-
сом ждавшая начала пред-
ставления. Открыла новый 
театральный сезон дирек-
тор ОРЦК Галина Петровна 
Евдокимова, пожелав арти-
стам успехов, а зрителям – 
приятного вечера. 
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          Юбилей

         Наш опрос

Мария Владимировна, 52 года:
- В нашей семье работаю я одна. 

Заработная плата моя составляет 11-
12 тысяч рублей. На иждивении нахо-
дятся дочь с малолетним внуком, сын 
и муж, которые нигде официально не 
работают (не хотят и не стремятся). 
Поэтому рассчитывать приходится 
только на средства, которые получаю 
я. Понятно, что на эти деньги мы едва 
сводим концы с концами. 

Виктор, 24 года:
- Мы с женой работаем в бюджет-

ной сфере – она служащая, я водитель. 
У нас есть пятилетняя дочь. Живем в 
собственном доме. Есть подержанная 
иномарка, которая решает транспорт-
ные проблемы. Естественно, из нашего 
небольшого бюджета приходится выде-
лять средства и на ее содержание – то-
пливо, запчасти, страховку и так далее.

Мы молоды, хотим и прилично оде-
ваться, и улучшать свои бытовые ус-

ловия. Зарплаты только-только хватает 
на текущие нужды. Поэтому приходится 
искать дополнительные заработки. Я 
неплохо разбираюсь в автомобилях и в 
свободное время занимаюсь их ремон-
том. Летом собираем для продажи ягоды 
и грибы. Небольшой огород возле дома 
позволяет обеспечить семью овощами. 
Сейчас подумываем поднакопить денег 
и сменить машину. 

Валентина Викторовна, 48 лет:
- Живу сейчас одна. Дети разъеха-

лись, у них свои семьи. Мне моей зарпла-
ты хватает, кроме того, могу позволить 
откладывать небольшую сумму денег. 
Ведь нередко возникают непредвиден-
ные расходы. Иногда детям и внукам по-
купаю скромные подарки. 

Сергей Павлович, 33 года:
- Деньги – это зло. Однако без них 

никуда. Дочь учится платно в институте. 
Квартплата съедает приличную часть се-
мейного бюджета. Поэтому чтобы обеспе-

чить благосостояние семьи, на заработки 
езжу в Питер. С женой надеемся, что ког-
да дочь получит образование и будет ра-
ботать, нам станет легче, тогда  сможем 
позволить себе сменить кухонный гарни-
тур и сделать ремонт в квартире. 

Александр Васильевич, 47 лет:
- Как таковой зарплаты у меня нет. 

Имею небольшой бизнес, приносящий 
неплохой доход. В средствах себя не 
ограничиваю и могу себе позволить 
устроить семейный отдых за границей. 
Если кто-то, возможно, завидует мне, то 
напрасно. Бывало всякое. Приходилось 
порой рисковать не только бизнесом, но 
и жизнью. 

Вера Ивановна, 56 лет:
- Хотя вышла на пенсию, продолжаю 

работать. Поэтому теперь я могу позво-
лить себе значительно больше. Думаю в 
следующем году в отпуске съездить на юг.

Нина Ильинична, 49 лет:
- Несмотря на то, что по Опочке зар-

плата у меня не самая маленькая, по-
зволить я себе могу только самое не-

обходимое. Основные траты нашего 
семейного бюджета идут на детей, ко-
торые учатся на бюджетных отделени-
ях (стипендии у них небольшие). После 
оплаты коммунальных услуг, электро-
энергии (а это тоже большой кусок с 
учетом водонагревателя), телефона 
и Интернета остается немного. На ре-
монт в квартире приходится собирать 
два-три года. Спасает то, что есть свой 
приусадебный участок. Это позволяет 
сэкономить, чтобы купить кое-что из 
одежды. Что пока не могу себе позво-
лить – это сменить мебель в квартире.       

Виталий, 46 лет:
- В Опочку мы приехали из Мурман-

ска шесть лет назад. Я работал и про-
должаю работать моряком, хотя по вы-
слуге лет уже нахожусь на пенсии. На 
скопленные средства мы купили дом, 
сделали к нему пристройку, приобрели 
машину и обстановку для дома. В даль-
нейших планах – дочери купить кварти-
ру в кредит, поэтому в море мне придет-
ся ходить как минимум еще лет пять. 

ЧТО  ВЫ  МОЖЕТЕ  СЕБЕ  ПОЗВОЛИТЬ  НА  СВОЮ  ЗАРПЛАТУ?
Как говорил персонаж в известном советском фильме 

«Бриллиантовая рука»: «Чтоб вам жить на одну зарпла-
ту». Времена и эпохи меняются, но тема остается актуаль-

ной. Что вы можете позволить на свою зарплату? С таким во-
просом мы обратились к жителям нашего города.

Как показал опрос, благосостояние опочан складывается не только из зар-
плат, но и дополнительных заработков, в том числе и доходов, получаемых от 
выращенного на приусадебных участках урожая, а также продажи даров леса. 

Подготовил Е. СтаСов.   
  

Родилась она в крестьян-
ской семье в деревне Студен-
цы Лобовского сельсовета. 
На сегодняшний день этой 
деревни уже не существует, 
а волость называется Звон-
ской.   Родители Иван Спи-
ридонович и Клавдия Яков-
левна Митрофановы были 
потомственными крестьяна-
ми. В 30-е годы, вспоминает 
Александра Ивановна, ее 
родители вместе с дедом и 
бабушкой по отцовской линии 
решили вести единоличное 
хозяйство. На две семьи им 
выделили 10 гектаров не-
удобиц. Чтобы превратить 
эту землю в пахотную, они 
очистили ее от кустов и дере-
вьев. Поставили дом и хозяй-
ственные постройки. Летом 
на полях колосились пшеница 
и рожь, нежно зеленел лен. 
На подворье были две лоша-
ди, три коровы, свиньи, куры 
и прочая живность. Посиль-
ная часть домашних забот 
входила в обязанности Алек-
сандры. Она с детства позна-
ла, как нелегок крестьянский 
труд. Да еще и за младшим 
братом приглядывала. 

Все складывалось хорошо, 
пока государство не начало 
душить налогами. Получа-
лось, что почти все, что было 
произведено и выращено, 
надо было сдать по самооб-
ложению. 

Черным для семьи Ми-
трофановых стал 1937 год. 
Их признали кулаками. Деда, 
участника Первой мировой, 
арестовали, и судьба его для 
семьи так и осталась неиз-
вестной. Хутор ликвидирова-
ли, дом разобрали и вывезли. 

От усадьбы осталась только 
баня, в которой и стала жить 
бабушка Анна Ивановна. Семью 
отправили в Новосокольники. 
Мать устроилась работать на 
стройку, а отец – разнорабочим 
на железнодорожную станцию.  
Жилье снимали. Но на этом 
злоключения не закончились. 
Вскоре всю бригаду, в кото-
рой работал отец Александры, 
арестовали во время рабочей 
смены. Что тогда произошло 
на самом деле, Александра 
Ивановна не знает, но простых 
работяг заклеймили как вреди-
телей и врагов народа. Отца 
по решению суда направили на 
строительство известного всем 
Беломорканала. 

Матери одной с двумя деть-
ми было тяжело, поэтому перед 
самой войной она решила пере-
браться к своей сестре в Новго-
род. Там их и застало известие о 
начале войны. Оказавшись в ок-

купации, Клавдия Яковлевна ре-
шила вернуться с детьми в Сту-
денцы. Александра Ивановна до 
сих пор с содроганием в сердце 
вспоминает тот страшный путь 
домой. Сколько смертей и крови 
пришлось им увидеть! Канавы 

вдоль дорог были устла-
ны трупами солдат, мир-
ных жителей и животных.

Почти всю дорогу до 
своего разоренного хуто-
ра шли они пешком. До-
бравшись до места, на-
шли свою бабушку Анну 
Ивановну, которая по-
прежнему жила в бане. У 
нее и обосновались. Так 
вчетвером и пережили 

годы оккупации. 
О судьбе отца пыта-

лись навести справки по-
сле окончания войны, но 
удалось лишь узнать, что 
в 1942 году его по болез-
ни освободили и он убыл 
в Башкирию, где следы 
его и затерялись (воз-
можно, умер от болезни). 

После освобождения 
нашего района от фа-
шистских захватчиков 
Александра Ивановна 
устроилась работать на 
почту в Опочке. Город 

лежал в руинах. После основ-
ной работы, как она вспоминает, 
все шли на разбор завалов. Раз-
бирали и сортировали кирпичи 
разрушенных зданий. Внеуроч-
ные работы по наведению по-
рядка в городе воспринимались 
как должное, и никто не роптал.

Постепенно мирная жизнь ста-
ла входить в размеренное русло. 
Произошли изменения и в личной 
жизни Александры Ивановны. В 

1952 году она вышла замуж за 
вернувшегося из армии опоча-
нина Николая Петровича Петро-
ва, работавшего в лесхозе. 

На почте в различных долж-
ностях А.И.Петрова отработала 
до выхода на заслуженный от-
дых. Несмотря на почтенный 
возраст, все по дому она ста-
рается делать сама и огород 
держит в порядке.  Старший 
сын Владимир живет в Опоч-
ке, во всем помогает матери. И 
все бы хорошо, но беспокоится 
Александра Ивановна о семье 
младшего сына Александра, 
который в свое время окон-
чил Опочецкое ОВЗРКУ и жи-                                                                
вет сейчас в Запорожье на 
Украине.

Е. ПуЛьша.
НА СНИМКАХ: дед С.М. 

Митрофанов в годы Первой 
мировой войны (в центре); с 
братом Анатолием и мамой во 
время высылки в Новосоколь-
ники (1939 год); Александра 
Ивановна в наши дни. 

              
                 
   
 

ДЕВЯНОСТО ЛЕТ – ЕЕ БОГАТСТВО
Очередная встреча с 90-летним юбиляром состоялась в середине ноября. 

На этот раз поздравления от Президента России В.В.Путина, губернатора 
Псковской области А.А.Турчака, главы района Ю.А.Ильина, представите-

лей социальных служб принимала Александра Ивановна ПеТРОВА. 
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Начало и развитие почто-
вого дела в России вос-
ходит ко времени нату-

ральной почтовой повинности, 
состоявшей в даче княжескому 
гонцу коня и корма. В Киевской 
Руси уже в X веке существовал 
«повоз» – обязанность населе-
ния предоставлять лошадей 
«от стана к стану» для княже-
ских гонцов и слуг.

22 февраля 1659 года царь 
Алексей Михайлович дал от-
правляющемуся за границу 
А.Л.Ордину-Нащокину роспись 
того, что нужно привезти в 
Москву. Среди прочего царь 
потребовал организовать еже-
месячную доставку «вестей» 
из Европы. Афанасию Лаврен-
тьевичу тогда не удалось ис-
полнить государев указ. 

Такую почту организовал 
в 1665 г. голландец Ян ван 
Сведен (не без поддержки 
А.Л.Ордина-Нащокина). Во 
времена Петра I происхо-
дило дальнейшее развитие 
почтовой связи. В 1693 году 
появилась почтовая ветка на 
Архангельск, а в 1689-1698                    
годах была налажена почто-
вая связь между Москвой и 
сибирскими городами. С 1716 
года стала работать почтовая 
линия Москва – Петербург. 
При Петре I были учреждены 
первые почтамты в Москве 
(1711 г.), Риге (примерно 1712 
г.), Петербурге (1714 г.), во 
многих городах появились по-
чтовые конторы. Для обслу-
живания армии в 1712-1716  
годах была создана военно-
полевая почта.

В 1804 году на имя министра 
внутренних дел В.П.Кочубея 
поступило донесение о том, что 
«по всей дороге от Петербурга 
до Ямбурга нет для проезжаю-
щих никакого пристанища, кро-
ме трактира в сем последнем 

городе». Тогда и были 
отпущены средства на 
строительство пяти по-
чтовых станций, которые 
были построены на Ям-
бургском тракте уже в 
1807 году. Для их строи-
тельства был образован 
специальный комитет. 
Проектированием зда-
ний занялся известный 
архитектор Л.И.Руска. 
Надо сказать, что здания 
строились из кирпича по 
типовому плану и были 
очень похожи друг на 
друга. 

Вслед за станциями на Ям-
бургском тракте их стали стро-
ить по всей России.  

Последняя серия типовых 
проектов почтовых станций 
была издана в 1843 году. Она 
содержала 6 планов для домов 
3-х разрядов и 18 вариантов фа-
садов к ним. Станции первого 
разряда (со стойлами на 56 ло-
шадей) должны были строиться 
в крупных населенных пунктах, 
станции второго (на 36 лоша-
дей) и третьего (на 18 лошадей) 
– в промежуточных. 

Серия была использована 
для строительства почтовых 
дворов на значительном участ-
ке шоссе Петербург – Киев. На 
самом деле на практике исполь-
зовались только проекты стан-
ций второго и третьего разря-
дов, причем был принят единый 
вариант оформления главного 
фасада зданий – в готическом 
стиле.

Обычно почтовые тракты 
были разбиты на «прогоны» по 
20-25 верст, на границах которых 
и строились почтовые станции. 
Здесь предъявлялись подорож-
ные, оплачивались последую-
щие прогоны, менялись лошади, 
предоставлялся ночлег и т.д. 
Шоссе Петербург – Киев с це-

лью спрямления было проложе-
но частично по новой трассе. На 
территории Псковской губернии 
было построено четыре станции 
между Островом и границей с 
Витебской губернией: в Новго-
родке, Иссе, Опочке и Звонах. Из 
них только опочецкая, как наи-
более важная, была выполнена 
по проекту станций второго раз-
ряда. 

Почтовый тракт между Пско-
вом и Опочкой был учрежден 17 
августа 1772 года, а от Опочки 
к Невелю – 6 ноября 1836 года. 
Шоссе было окончательно по-
строено в июле 1848 года и 1 
августа состоялось его торже-
ственное открытие. 

В связи с изменением границ 
Псковской области теперь на 
ее территории находятся еще 5 
станций серии 1843 года, в Ноч-
легове, Заречье, Линце, Усть-
Долыссах, Невеле, бывшей Ви-
тебской губернии. 

Дату постройки станции в 
Опочке – 1854 год – приводит 
Л.И.Софийский в книге «Город 
Опочка и его уезд в прошлом и 
настоящем». Почтовая станция 
расположена на северном въез-
де в город, а главным фасадом 
ориентирована на ул. Новоржев-
скую (ныне Коммунальную). Как 

уже говорилось, опочецкая по-
чтовая станция относится ко 
второму разряду станций со 
стойлами на 36 лошадей. Она 
занимала квадратный участок 
28х28 саженей (59,6 м), на ко-
тором вдоль лицевой стороны 
располагался «станционный 
дом» и симметрично по сторо-
нам – двое ворот в кирпичной 
ограде. 

Набор помещений «станци-
онного дома» составляли бани, 

4 зала для приезжающих, 
квартира содержателя го-
стиницы, кухня, комната 
для записи подорожных и 
ретирада (отступ) в дворо-
вой пристройке. Все слу-
жебные и хозяйственные 
постройки были объеди-
нены под общей крышей 
и располагались вдоль 
тыловой и боковых границ 
участка станции. Слева 
– «изба», кухня, ретира-
да для ямщиков, комната 
станционному смотрите-
лю, справа – погреб, ам-
бар, навес для экипажей. 

Замыкала двор длинная (28 
саж.) конюшня. Посреди дво-
ра был устроен колодец. Наи-
более сохранившаяся станция 
второго разряда, однотипная 
опочецкой, находится в Усть-
Долыссах Невельского района. 

После Великой Отече-
ственной войны в Опочке со-
хранилась лишь коробка глав-
ного дома почтовой станции, 
которая сразу же стала при-
спосабливаться под автостан-
цию. Внутренняя планировка 
была нарушена, стены убра-
ны. В «станционном доме» по-
явились новые перегородки, 
отделяющие транзитный и кас-
совый залы от диспетчерской 
и служебных помещений. Кру-
глые печи устроены в простен-
ках на месте старых прямо-
угольных. Ограда и надворные 
постройки не сохранились.

Указом Президента РФ от 
20.02.1995 г. №176 Опочец-
кая автостанция принята под 
охрану как объект культурно-
го наследия федерального                          
значения, входящий в ком-
плекс почтовых станций шос-
се Санкт-Петербург – Киев. 

Подготовила Л. ФЕдорова 
(По материалам опочецкого 

краеведческого музея).

ЗА  СТО  ШЕСТЬДЕСЯТ  ЛЕТ 
СВОЙ  ОБЛИК  НЕ  ИЗМЕНИЛА

Почтовая станция (или почтовый стан) 
– почтовое учреждение и место, 
где отдыхали проезжающие 

(пассажиры), меняли по-
чтовых лошадей и другие 
средства передвижения 
и где производился 
обмен почтой между 
почтарями. В Опоч-
ке подобное учреж-
дение появилось в 
1854 году.

 С РОССИЕЙ
Давно на карту 
                    с алым крепом
Скупой географа рукой
Был нанесен
             наш город-крепость
С его Великою рекой.

Шли на земле 
                вот в этой точке
Века борьбы, века трудов
Родного города Опочки
В семье российских городов.

Здесь многих войн
                    гремели пушки, 
И городской дымился вал…
Сто лет назад 
                   великий Пушкин
На этих улицах бывал.

Для поэтического глаза
Не столь картина глубока:
Два-три купеческих лабаза,
Городовой у кабака;

Двор постоялый 
               с конским потом, –
Пути-дороги нелегки, –
Здесь с воскресенья 
                           до субботы
Хмельные пели ямщики;

Купцы от скуки 
                      дулись в карты,
Вино глушили господа…
Теперь весь город 
                        сел за парты!
Сейчас бы Пушкина сюда!

Поэт бы описал с натуры
Разбег автобусных путей,
Театр народный, 
                     Дом культуры,
Дворец и школы для детей.

Свою увидел бы Татьяну –
Она в дневную смену ткет,
А в синих сумраках с баяном
На репетицию идет.

Татьяне этой не до бала
И не до скуки в вечера,
И ей того сегодня мало,
Что было в городе вчера…

Сегодня заново красивый
И по-советски молодой
Наш город, как она, 
                           с Россией
Живет одной 
                  большой судьбой.

Юрий Курсантов.
(1964 г.)

Из архива 
«Красного маяка»
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               Спорт Вы нам писали и звонили

ОТКЛИКИ, 
БЛАГОДАРНОСТИ, 

ЖАЛОБЫ

В спортивном зале школы №4 прошел муниципальный этап меж-
регионального чемпионата школьной баскетбольной лиги «КЭС-
БАСКЕТ» среди команд общеобразовательных школ. В сорев-

нованиях приняли участие команды девушек и юношей школы №4 и 
гимназии.

Среди команд девушек победу одержали учащиеся четвертой 
школы, а среди юношей сильнее оказалась команда гимназии. Ко-
манды-победительницы районных соревнований будут защищать 
честь Опочецкого района на дивизиональном этапе среди команд 
общеобразовательных школ Псковской области, который пройдет в 
Великих Луках уже этой зимой. Каждая школа – участница чемпио-
ната получит комплект профессиональных баскетбольных мячей от 
главного организатора соревнований автономной некоммерческой 
организации «Школьная баскетбольная лига «КЭС-БАСКЕТ». 

С. ПакЛин,
 главный специалист отдела образования, физической культуры и спорта. 

СОРЕВНОВАЛИСЬ  БАСКЕТБОЛИСТЫ

              Анонс
ТЕЛЕКАНАЛ «РОССИЯ 24» 

ПОКАЖЕТ ЦИКЛ «АНТОЛОГИЯ АНТИТЕРРОРА»

Вторая десятидневка ноября ознаменовала себя замет-
ной активностью наших читателей, что весьма приятно. 
Несколько откликов поступило на публикацию «Просят 

откликнуться и помочь», где были приведены письма, полу-
ченные по электронной почте администрацией района. Ока-
залось, что в нашем районе до сих пор проживают родствен-
ники участника Первой мировой войны Василия Федоровича 
Вишнякова, сохранилась и его могила. Сотрудники редакции 
не ведут переписку с авторами поступающих писем. Именно 
поэтому всем обратившимся было порекомендовано, если 
они не имеют выхода в Интернет, чтобы лично отправить 
отклик по приведенным адресам, воспользоваться услугами 
информационно-сервисного центра районной библиотеки. 
Стоит добавить, что с проблемами, касающимися поиска све-
дений о наших земляках, могут помочь в музее и в краеведче-
ском клубе, работающем на базе районной библиотеки.

Огромную благодарность выразила администрация дет-
ского сада «Улыбка» за оборудование навеса над крыльцом 
и благоустройство дороги, ведущей к зданию. Детскому до-
школьному учреждению оказали помощь предприниматель 
А.В.Волков, отец одного из воспитанников И.В.Литвинцев и 
ДСПМК «Опочецкая» (руководитель С.В.Иванова).

Большая же часть обращений в редакцию содержала жа-
лобы и просьбы подсказать, куда следует обращаться, что-
бы добиться наведения порядка, устранения недостатков и 
т.п. Звонки касались отсутствия автобусного расписания на 
некоторых остановках, в частности, в районе старого рынка 
у аптеки, отсутствия скамейки на автобусной остановке «Ав-
тостанция» у аптеки, состояния отдельных дворов и подъез-
дов к зданиям, а также большого числа свободно гуляющих 
собак. Что касается последнего, то речь идет в основном не 
о бродячих животных, а именно о выпущенных хозяевами на 
волю. В один из дней огромная «свадьба» разномастных со-
бак (по виду там были даже породистые) оккупировала дет-
скую площадку (наша читательница даже сделала снимок 
на мобильный телефон). Понятно, что с такими клыкасты-
ми и рычащими, периодически устраивающими кровавые 
драки соседями никто связываться не захотел. Взрослые с 
опаской обходили свору собачьих ухажеров, не подпуская 
своих чад к детской площадке даже близко. Звонившая нам 
женщина (не будем сейчас называть ее фамилию, хотя она 
представилась) была возмущена тем фактом, что никто не 
хочет навести в городе порядок и повлиять на нерадивых 
горожан, выпускающих собак на улицу. Неужели для того, 
чтобы применялись административные меры, должна слу-
читься какая-нибудь беда?! 

Не меньше эмоций выразили и опочанки, лично посетив-
шие редакцию на прошлой неделе. Их возмутило, что рекла-
мами о приезде очередных коробейников обклеены не толь-
ко стены зданий, двери, деревья, но даже дорожные знаки. 
И здесь, думается, проще простого наказать виновных, ведь 
в рекламе указано, кто и когда будет торговать и другая ин-
формация. Достаточно было бы наказать одного из подоб-
ных «мусорщиков», чтобы другим было неповадно.

а. киСЛова.    

Много лет выписываю районку. И даже когда цены на 
все менялись не по дням, а по часам, я не изменяла 
своим привычкам. Подошло время – иду оформлять 

подписку. Сейчас стало проще – можно и по пути купить газе-
ту в магазине, когда за продуктами идешь, или даже в апте-
ке, но я за много лет привыкла доставать газету из почтового 
ящика. И сразу же – к окошку в любимое кресло. Вначале 
прогляжу, кого поздравляют (а вдруг у знакомых юбилей, так 
надо поспешить поздравить), потом новости читаю. 

В дни выхода районки у меня обязательно появляется 
соседка с вопросом: «Ну что там новенького пишут?». Я 
принимаюсь пересказывать, она то охать, то восхищаться. 
Раньше она и сама выписывала газету, а потом то скажет, 
что забыла, а то – «дорого», хотя сама на подкормку собачек 
и кошечек тратит в разы больше. Вот и подумала я, что если 
она и в этот раз газету не выпишет, так я ей подарок сде-
лаю – сама оформлю подписку. И новости тогда не придется 
пересказывать, мы их просто обсудим.  

а. иванова.

Из редакционной почты

А НОВОСТИ 
ЗНАТЬ ХОЧЕТСЯ

В целях предупреждения преступности сре-
ди лиц, состоящих на совместных учетах, 
а также повторной преступности условно 

осужденных, в т.ч. несовершеннолетних, и во ис-
полнение п. 4.2 плана совместных мероприятий 
ФКУ УИИ УФСИН России по Псковской области и 
УМВД России по Псковской области на террито-
рии Опочецкого района с 20 по 29 октября про-
ведена оперативно-профилактическая операция 
«Условник».

В ходе операции проведены сверки количе-
ства осужденных, состоящих на учете в ОУПП 
и ПДН МО МВД России «Опочецкий» и в фили-
але по Опочецкому району ФКУ УИИ УФСИН 
России по Псковской области. По состоянию на 
20.10.2014 г. на учете в филиале по Опочецкому 
району ФКУ УИИ УФСИН России по Псковской 
области состоят 37 условно осужденных, по со-
стоянию на 29.10.2014 г. – 37 условно осужден-
ных. В ходе сверок расхождений не выявлено.

В ходе операции проведены три совместных 
рейда на территории города и района. Провере-
ны 9 условно осужденных. Проведено 9 профи-
лактических бесед о необходимости соблюдения 

порядка условного осуждения и соблюдения ус-
ловно установленных судом обязанностей, разъ-
яснена ответственность  за допущенные наруше-
ния, ответственность за совершение повторных 
преступлений и административных правонаруше-
ний, оказаны юридические консультации.

В период проведения операции «Условник» 
выявлен один условно осужденный, который до-
пустил  административное правонарушение. В 
отношении данного гражданина  вынесено пре-
дупреждение об отмене условного осуждения. 
Направлено в суд представление об отмене ис-
пытательного срока и вменение дополнительной 
обязанности.

В целях снижения уровня рецидивной преступ-
ности и предотвращения совершения повторных  
преступлений среди лиц, состоящих на учете в 
филиале по Опочецкому району ФКУ УИИ УФСИН 
России по Псковской области, проведение подоб-
ных операций, как «Условник», является актуаль-
ным и необходимым.

Ж. ЛЕонова, 
начальник филиала по опочецкому району 

Фку уии уФСин россии по Псковской области.

       Правопорядок

ОПЕРАТИВНО-ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ 
ОПЕРАЦИЯ  «УСЛОВНИК»

Терроризм – одна из самых серьезных и 
опасных угроз человечества. Кто такие 
террористы, какие у них цели? Кому вы-

годны человеческие жертвы? Как люди попада-
ют в «ловушки» идеологов насилия? Чему учит 
ислам? И кто нас защитит от страшной войны-
террора? 

Эксклюзивные интервью. Мнения известных 

политиков, психологов, религиоведов, экспертов и 
ветеранов антитеррористических подразделений. 
Оперативные съемки спецслужб. 

Обо всем этом смотрите на телеканале «Рос-
сия 24» с 17 по 28 ноября ежедневно в 23.30 по 
московскому времени двенадцатисерийный цикл 
документальных фильмов с Владимиром Машко-
вым «Антология антитеррора».


